

Montesquieu

Bernard Manin Éditions Hermann, 2024

Éminent théoricien politique, Bernard Manin rassemble ici plusieurs études dont certaines inédites, offrant une contribution majeure des écrits de Montesquieu. Il analyse sa pensée politique, notamment son impact sur la théorie de la séparation des pouvoirs, qui a fondé les systèmes démocratiques modernes. Bernard Manin explore la conception de la liberté chez Montesquieu, entendue non seulement comme l'absence

de contrainte, mais aussi comme la possibilité de participer activement à la vie politique, de sorte que la liberté dépend de l'équilibre entre les pouvoirs exécutif, législatif et judiciaire. Montesquieu introduit une idée novatrice : l'influence des conditions sociales, géographiques et culturelles sur les lois. Selon lui, les institutions doivent être adaptées au contexte spécifique de chaque peuple, un principe crucial pour éviter le despotisme. Manin s'intéresse aussi à la façon dont Montesquieu valorise la modération dans le gouvernement et la nécessité de maintenir un système équilibré pour préserver la liberté des citoyens. L'ouvrage de Manin révèle l'actualité de Montesquieu dans le débat politique contemporain, montrant comment sa pensée reste un modèle pour penser la démocratie, la justice et les limites du pouvoir.



Idées reçues sur les Gilets jaunes

Emmanuelle Reungoat et François Buton Éditions du Cavalier Bleu, 2024

Dans Idées reçues sur les Gilets jaunes, Emmanuelle Reungoat et François Buton déconstruisent les stéréotypes et simplifications autour de ce mouvement social inédit en France. Les auteurs analysent les idées communément véhiculées sur les Gilets jaunes : un mouvement prétendument homogène, dépolitisé, ou exclusivement rural et populaire. S'appuyant sur des enquêtes et des témoignages, ils

montrent que les Gilets jaunes regroupent des individus aux profils variés et que leur action traduit une politisation souvent marginalisée par les formes institutionnelles traditionnelles. Le mouvement se révèle comme une critique des élites, une quête de justice sociale, mais aussi une revendication de démocratie directe, notamment via les assemblées citoyennes et le RIC (Référendum d'initiative citoyenne). Le

livre éclaire également les tensions internes au mouvement, entre radicalité et pacifisme, et les enjeux de représentation médiatique, souvent réductrice. Les auteurs offrent ainsi une compréhension nuancée des Gilets jaunes, soulignant leur impact durable sur la société française et le débat public. Une réflexion essentielle pour dépasser les clichés et saisir la profondeur de ce soulèvement populaire.



Idées reçues sur l'eau et sa gestion

Rémi Barbier et Sara Fernandez Éditions Le Cavalier Bleu, 2024

Dans Idées reçues sur l'eau et sa gestion, Rémi Barbier et Sara Fernandez déconstruisent les préjugés autour de l'eau en France, un sujet de tensions, voire de conflits. Le livre aborde des idées reçues sur des thèmes variés : la rareté de l'eau, son accès, la pollution, et la gestion des infrastructures. Les auteurs démontrent que si l'eau est parfois perçue comme inépuisable, sa gestion reste complexe et repose sur des choix techniques, économiques et politiques. Ils soulignent les défis liés à la répartition de cette ressource, à l'évolution de la demande, et à la responsabilité des citoyens et des industriels. En s'appuyant sur des exemples concrets et des chiffres clés, Barbier et Fernandez démystifient des concepts souvent mal compris, comme le prix de l'eau ou les impacts du changement climatique

sur la ressource*. Le livre invite à une vision nuancée et encourage une réflexion collective sur des solutions durables et équitables pour mieux gérer cette ressource essentielle.

*Le livre est structuré en quatre parties : menaces et promesses sur la ressource; organiser le partage; inventer de nouveaux rapports à l'eau; relever les défis de l'eau potable.